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стимулы /     
Для молодых 
атомщиков 
учредили 
премию 

Смелость 
миллион 
берет

Алексей Смирнов

Яков Зельдович и Петр Капица, 
Виталий Хлопин и Юлий Хари-
тон — на эти выдающиеся имена 
в истории науки и атомной от-
расли призвали равняться мо-
лодежь и объявили премию для 
молодых ученых «Росатома» за 
исследования и разработки в 
области науки, техники, техно-
логий и инноваций. 

В 2024 году ее размер оста-
вит 1 млн рублей, сообщает 
цифровой Медиацентр атом-
ной промышленности https://
atommedia.online/.

Для участия в отборе моло-
дые ученые могут подать на-
учную работу или разработку, 
защищенную кандидатскую 
или докторскую диссертацию, 
монографии, статью или цикл 
статей. При оценке будут учи-
тываться научно-технический 
уровень разработок и техноло-
гий, их новизна и значимость,  
масштаб внедрения образцов и 
технологий, степень практиче-
ской реализации изобретений, 
потенциал применения и кон-
курентоспособность. Решение 
о присуждении премии при-
мет генеральный директор го-
скорпорации «Росатом». А име-
на лауреатов объявят осенью 
2024 года. 

перспектива / 
В Приморье готовы 
построить и разместить  
пять плавучих АЭС

Их время пришло

Ольга Журман, 
«Российская газета», Приморский край

Меж собой и в соцсетях жители Владивостока и других 
городов Приморья обсуждают новость: на «Атомэк-
спо-2024» подписано соглашение между машиностро-
ительным дивизионом «Росатома» и правительством 
региона о сотрудничестве «в области создания объ-
ектов генерации электроэнергии на основе плавучих 
энергоблоков (ПЭБ)».

Признак развития
По словам министра энергетики и газоснабжения 

Приморского края Андрея Леонтьева, регион уже сегод-
ня испытывает энергодефицит в 200 МВт —  Приморью 
требуется как минимум две станции на 100 МВт. Пер-
вую из них могут ввести в эксплуатацию к 2029 году. 

— Три ПЭБ могут быть установлены у города Фоки-
но для развития промышленных предприятий, один — в 
Хасанском районе возле поселка Славянка для энергос-
набжения туристических объектов. Пятый энергоблок 
будет подменным, чтобы заменять действующие во вре-
мя перегрузки топлива, — рассказал Андрей Леонтьев.

Поскольку детальных комментариев от краевого 
правительства пока нет, приморцы домысливают пред-
назначение ПЭБ. Есть версии, что плавучая АЭС в Боль-
шом Камне будет работать на Приморский металлур-
гический завод, который займется выпуском проката 
для строительства танкеров «Афрамакс», а в Славянке, 
скорее всего, вернутся к планам построить завод СПГ. 
Еще один мотив — ПЭБ нужны, чтобы укоротить плечо 
поставки энергии в Китай. Сейчас электричество туда 
идет из Амурской области.

— Объекты планируется возводить по схеме «строй 
— владей — эксплуатируй»,  — объяснил заместитель ге-
нерального директора атомной госкорпорации Андрей 
Никипелов.  —  «Росатом» будет эксплуатировать энер-
гоблоки и продавать заказчику в Приморье электроэ-
нергию.  Источник финансирования ПЭБов для Примо-
рья еще не определен. А цену киловатт-часа можно бу-
дет назвать только после расчета инвестиций, стоимо-
сти оборудования станции и береговых сооружений.

И наземная станция тоже
При этом мало кто обратил внимание на замечание 

министра Леонтьева о том, что поставка ПЭБов не от-
меняет и не замещает рассматриваемый сегодня проект 
по строительству в Приморье АЭС на 1,2 ГВт. Ранее ге-
неральный директор «Росатома» Алексей Лихачев ука-
зывал на хорошие перспективы развития АЭС большой 
и малой мощности в Дальневосточном федеральном 
округе — макрорегион к 2029—2030 годам будет нуж-
даться не менее чем в 1,35 ГВт энергии.

О планах строительства атомной электростанции в 
Приморье из двух блоков мощностью по 600 МВт каж-
дый в Минэнерго России сообщили в конце ноября ми-
нувшего года. По словам замминистра энергетики Евге-
ния Грабчака, при активности со стороны региона мож-
но говорить о проекте строительства такого объекта на 
десятилетнюю перспективу. Уже создана совместная с 
минэнерго и «Росатомом» рабочая группа по сооруже-
нию наземной АЭС в Приморье. Кроме того, «Росатом» 
не исключает и возможность возведения АЭС большой 
мощности на Дальнем Востоке. 

Корни идеи
Строительство наземной АЭС в Приморье пред-

метно обсуждалось еще начале 1990-х, уже тогда была 
определена площадка в Красноармейском районе. Но 
поскольку намерение возникло через несколько лет по-
сле аварии на ЧАЭС, приморцы выступили против. 

В 1997 году появилась идея создать подземную АЭС 
в Ольгинском районе . Но то были безденежные для 
страны годы. Затея «утонула».  Затем об АЭС в Примо-
рье заговорили в 2007 году, строить предполагалось 
в сотрудничестве с Японией, а в марте 2011-го гряну-
ла Фукусима. Разговоры об АЭС на юге Дальневосточ-
ного федерального округа возобновились в 2021 году. 
Из них, как представляется, выросла идея с ПЭБами, и 
по-прежнему крепка мысль о строительстве наземной 
АЭС. Сегодня у людей никакого страха перед атомной 
станцией уже нет. Значит, время пришло. 

Oльга Ганжур, 
«Страна Росатом» — специально 

для «Российской газеты»

Международный термоядер-
ный экспериментальный 
реактор ИТЭР собран на 85 

процентов. Следующий шаг к 
термоядерной энергетике боль-
шинство стран — участниц про-
екта ИТЭР собираются сделать 
самостоятельно, в рамках наци-
ональных научных программ. В 
России это федеральный проект 
«Термоядерные и плазменные 
технологии», а главным его ре-
зультатом должен стать тока-
мак с реакторными технология-
ми (ТРТ).

«Рубеж 50—60-х годов те-
кущего столетия закреплен 
в качестве опорной даты со-
оружения демонстрационно-
го термоядерного реактора в 
национальных программах 

ряда стран — наших партнеров 
по международному проекту 
ИТЭР, — говорит генеральный 
директор «Росатома» Алексей 
Лихачев. — Ключевыми элемен-
тами нашей программы явля-
ются создание токамака с ре-
акторными технологиями, в 
который мы планируем инте-
грировать современные науч-
но-технологические решения, 
а также вывод на рабочие пара-
метры токамака Т-15МД в Кур-
чатовском институте».

От первой плазмы 
до мирового рекорда

«Росатом» работает над фе-
деральным проектом по термо-
ядерным и плазменным техно-
логиям в рамках национальной 
комплексной программы раз-
вития атомной науки, техники 
и технологий (РТТН). Резуль-
таты его реализации обсужда-

ли недавно на главном форуме 
термоядерщиков — 51-й Меж-
дународной конференции по 
физике плазмы и управляемо-
му термоядерному синтезу в 
Звенигороде.

В марте прошлого года на 
новом токамаке Т-15МД полу-
чили первую высокотемпера-
турную плазму, напомнил на-
учный руководитель комплек-
са термоядерной энергетики и 
плазменных технологий Курча-
товского института Петр Хво-
стенко. Термояд, по мнению 
президента НИЦ «Курчатов-
ский институт» Михаила Ко-
вальчука, должен стать важной 
составляющей природоподоб-
ной энергетики будущего. 

В декабре 2023-го на той же 
установке Т-15МД получен раз-
ряд с током плазмы до 260 кА, 
при токе плазмы 190 кА достиг-
нута длительность импульса 

2 секунды. Температура элек-
тронной компоненты плазмы 
составила порядка 40 млн гра-
дусов, что в два раза превыша-
ет температуру в центре Солн-
ца. Такие показатели — рекорд 
для российских токамаков, а 
выход на них за столь короткий 
срок с момента энергетическо-
го пуска установки является 
рекордом в мировой практике.

«Это очень хороший резуль-
тат для пусковой работы и ясно, 
что токамак будет работать 
нормально», — прокомменти-
ровал директор направления 
научно-технических исследо-
ваний и разработок «Росато-
ма», научный руководитель фе-
дерального проекта «Термоя-
дерные и плазменные техноло-
гии» КП РТТН, вице-председа-
тель Международного 
Совета ИТЭР Виктор 
Ильгисонис. 

стратегия / Объявлены промежуточные итоги программы РТТН: 
что в приоритетах, где и чем приросли, когда готовы предъявить 

Три года с ускорением 

Александр Емельяненков, 
«Российская газета» 

Северск — Москва — Сириус

И
тоги Комплексной про-
граммы «Развитие тех-
ники, технологий и на-
учных исследований в 
области использования 

атомной энергии в Российской 
Федерации» за 2023 год объяви-
ли в начале апреля. А перед этим 
ее приоритеты и ключевые пара-
метры обсуждались экспертным 
сообществом на форуме «Ато-
мэкспо-2024». 

И там же, в режиме телемоста, 
был доклад с площадки Сибиско-
го химкомбината в Томской об-
ласти. Гендиректор «Росатома» 
Алексей Лихачев, находивша-
яся рядом с ним глава Всемир-
ной ядерной ассоциации Сама 
Бильбао-и-Леон и гендиректор 
МАГАТЭ Рафаэль Гросси (по ви-
деосвязи) приняли сообщение 
научного руководителя проекта 
«Прорыв» Евгения Адамова, что 
к тестовому запуску готова про-
изводственная линия по фабри-
кации инновационного ядерно-
го топлива для ректора БРЕСТ-
ОД-300 — на быстрых нейтронах 
со свинцовым теплоносителем. 

Генеральный директор СХК 
Сергей Котов готовность к нача-
лу таких испытаний подтвердил. 
И тут же, в прямом эфире, они 
стартовали. Участники форума 
из 75 стран смогли убедиться, 
что в «Росатоме» слов на ветер не 
бросают: обещали показать зам-
кнутый, практически безотход-
ный цикл в атомной энергетике 
— и шаг за шагом к этой цели идут. 

А 12 апреля, во Всемирный 
день космонавтики, пришла но-

вость о том, что Федеральная 
служба по экологическому, тех-
нологическому и атомному над-
зору (Ростехнадзор) выдала Си-
бирскому химическому комби-
нату лицензию на эксплуатацию 
новой ядерной установки — моду-
ля фабрикации/рефабрикации 
смешанного нитридного уран-
плутониевого ядерного топлива. 

Как уже сказано, такой мо-
дуль сооружается в рамках стра-
тегического отраслевого про-
екта «Прорыв» и станет частью 
единого опытно-демонстраци-
онного энергокомплекса (ОДЭК) 
— наряду с инновационным реак-
тором на быстрых нейтронах IV 
поколения БРЕСТ-ОД-300 и мо-
дулем по переработке облучен-
ного топлива. 

По словам Евгения Адамова, 
реактор БРЕСТ станет первой в 
мире реакторной установкой на 
быстрых нейтронах со свинцо-
вым теплоносителем, в его ар-
хитектуре заложены принци-
пы естественной безопасности. 

А построенные рядом, на той же 
площадке, два производствен-
ных модуля — модуль фабрика-
ции/рефабрикации и модуль пе-
реработки облученного в реак-
торе топлива для его повторного 
использования — создадут при-
станционный замкнутый цикл. 

Модуль фабрикации (МФР) 
— первый в этом комплексе пу-
сковой объект. Ввести его в пол-
ноценную эксплуатацию плани-
руют до конца 2024 года. А в пря-
мом эфире начали тестировать 
линию производства топлив-
ных таблеток: от участка дози-
рования, смешения и грануля-
ции порошка до спекания табле-
ток в печи карботермического 
синтеза.

Как пояснили «Российской 
газете» в научном дивизионе 

«Росатома», получение лицен-
зии Ростехнадзора «позволит пе-
рейти к следующему этапу испы-
таний оборудования и отработ-
ки технологических режимов». В 
частности, будет проведено ком-
плексное тестирование (апроба-
ция) систем и оборудования по 
всей цепочке изготовления те-

пловыделяющих сборок БРЕСТ-
ОД-300 с использованием обе-
дненного урана. 

На этом, начальном этапе ма-
нипуляции с обедненным ура-
ном не несут каких-либо рисков 
с точки зрения ядерной и радиа-
ционной безопасности, утверж-
дают специалисты. Исходный 
материал для модуля фабрика-
ции почти полностью состоит из 
стабильного изотопа уран-238 с 
содержанием урана-235 порядка 
0,1 процента (в природном уране 
— 0,7 процента, в ядерном топли-
ве для тепловых реакторов АЭС — 
до 5 процентов). 

А вот на следующем этапе по-
требуется дополнительное раз-
решение Ростехнадзора — уже на 
обращение с реакторным плу-
тонием. Его будут использовать 

для производства (рефабрика-
ции) упомянутого выше СНУП-
топлива — смешанного нитрид-
ного уран-плутониевого. Оно со-
стоит из «вторичных» продук-
тов ядерного топливного цикла 
— обедненного урана и плутония 
— и предназначено для штатной 
загрузки в реактор БРЕСТ. 

В отличие от широко распро-
страненного ядерного топлива 
из диоксида урана, которое ис-
пользуется в тепловых реакто-
рах, производство СНУП требует 
особых условий и дистанционно-
го оборудования — по той причи-
не, что в его состав включается 
высокодозовый плутоний из от-
работавшего ядерного топлива. 
Чтобы исключить риски облуче-
ния для персонала, производство 
должно быть максимально авто-
матизированным, фактически 
безлюдным.

В этом, безусловно, слож-
ность. А выгоды и плюсы в том, 
что внедрение СНУП-топлива 
позволит многократно расши-
рить ресурсную базу атомной 
энергетики, утилизировать на-
копленные запасы обедненного 
урана, перерабатывать облучен-
ные ТВС для производства све-
жего топлива (вместо их доро-
гостоящего хранения), а также 
радикально сократить 
образование ядерных 
отходов. 

A2

Поставка ПЭБов не отменяет ранее  
обсуждавшийся проект строительства 

в Приморье АЭС на 1,2 ГВт

mega-sciense / Подмосковный Троицк готовится бросить вызов 
Кадарашу во французском Провансе

Токамак и дома нужен

Специалисты-ядерщики собрались 
в Сарове, чтобы сверить часы 
по Курчатову и Харитону

А К ц Е н т 

Р о ст е х н а д з о Р  в ы д а л  л и ц е н з и ю 
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Реакторы на быстрых нейтронах, плавучие АЭС и станции малой мощности, «зеленая» энергетика — все самые лучшие проекты «Росатома» были представлены на «Атомэкспо-2024». 

Единственная плавучая АЭС «Академик Ломоносов»  
ошвартована в Певеке. Другие пока лишь на макетах...

19 апреля 2024 пятница № 87 ( 9329 )приложеНие к «россиЙскоЙ гаЗете» 
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Цифра

53 процента
— такова степень готовости 
объектов капитального 
строительства по первому 
федеральному проекту КП РТТН 

Прямая речь 
виталий галкин, глава инвестиционного  
агентства приморского края:

— Плавучие атомные электростанции призваны воспол-
нить ожидаемый дефицит электроэнергии в Приморском 
крае в ближайшие четыре-пять лет. Дефицит будет связан 
с запуском масштабных инвестиционных проектов на тер-
риториях опережающего развития, в первую очередь 
крупных транспортно-логистических центров, которые 
создаются вокруг Владивостока. А также с появлением 
металлургического производства и предприятий перера-
батывающей промышленности в ТОРах. Дополнительные 
генерирующие мощности также понадобятся строящимся 
портам, например, Суходолу и Вере, и трем тысячам рези-
дентов свободного порта Владивосток, которые в ближай-
шие пять-шесть лет существенно увеличат производитель-
ность своих предприятий.

Чем запомнились 
«Атомэкспо-2024» и визит 
на Белоярскую АЭС? Коллега 
из Венгрии Жолт Харфаш —  
о своих впечатлениях  
специально для «РГ»

вЗгляд

A4

Имена первых  
лауреатов объявят 
осенью 2024 года

компетеНтНо

михаил кузнецов,  
инженерная школа ядерных 
технологий тпу: 

— Реакторы четвертого поколения 
изучаются на предмет коммерче-
ского применения и тиражирова-
ния. К таким установкам относятся, 
например, высокотемпературные 
реакторы, реакторы на расплаве 
солей, реакторы на быстрых ней-
тронах с натриевым или свинцо-
вым теплоносителем. Основной це-
лью подобных проектов является 
повышение безопасности, устойчи-
вости, эффективности ядерной 
энергетики, а также снижение стои-
мости. К основным преимуществам 
реакторов четвертого поколения, 
если сравнивать с традиционными 
современными АЭС, можно отне-
сти значительное уменьшение объ-
ема долгоживущих радиоактивных 
отходов, больший выход энергии 
на единицу массы топлива, а также 
улучшенные функции безопасно-
сти при эксплуатации.

сергей капитонов,  
проектный центр «сколтеха»:

— Из зарубежных работ над реак-
торами четвертого поколения 
можно отметить построенные на 
АЭС «Шидаовань» в Китае высоко-
температурные реакторы с газо-
вым охлаждением. Это демонстра-
ционные реакторы с высокими 
стандартами безопасности, низ-
ким потреблением топлива, высо-
ким КПД. Эти реакторы, однако, 
пока не вышли за рамки демон-
страционных и обладают относи-
тельно невысокой мощностью.
Россия, безусловно, является ми-
ровым лидером в разработке ре-
акторов четвертого поколения. 
Целый ряд ноу-хау, необходимых 
для нового поколения, был отра-
ботан на реакторах БН-600, БН-
800 на Белоярской АЭС, в частно-
сти — возможность использования 
МОКС-топлива (продукта перера-
ботки ОЯТ), системы безопасно-
сти (пассивный отвод тепла, систе-
мы аварийного расхолаживания) 
и т.д. Принципиально новые схе-
мы работы будут отрабатываться 
на реакторе БРЕСТ. 

Энергоблок с реактором 
Бн-1200М — это перспектива 
ближайшего будущего.
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От первого лица
алексей лихачев,  
генеральный директор  
гк «росатом»: 

— Почти 80 лет атомная отрасль 
является источником научных от-
крытий, передовых разработок и 
прорывных технологий, отвечаю-
щих потребностям нашей стра-
ны. На протяжении десятилетий 
за этими инновационными реше-
ниями стоят в том числе молодые 
ученые и инженеры. Яков Зель-
дович в 25 лет защитил доктор-
скую диссертацию. Петр Капица в 
27 лет опубликовал работы по 
сверхсильным магнитным полям. 
Виталий Хлопин в 34 года сфор-
мировал закон распределения 
микрокомпонента между фазами, 
названный его именем. Юрий Ха-
ритон в 34 года впервые провел 
расчет цепной реакции урана. На-
конец, Игорь Курчатов, родона-
чальник советского атомного 
проекта, вел его с самого начала в 
1942 году: на тот момент ему 
было 39 лет. Сегодня наши моло-
дые ученые работают над мас-
штабными задачами по достиже-
нию технологического суверени-
тета страны и уже достигли значи-
тельных успехов. Мы гордимся 
успехами нашей молодежи и еже-
годно будем награждать лучших 
из них премией в области науки и 
инноваций. 
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Для производства 
СНУП-топлива на 
Опытно-демонстра-

ционном энергетическом ком-
плексе в Северске будет задей-
ствовано четыре технологиче-
ских линии — с ейчас на них ве-
дется наладка смонтированного 
оборудования.

В рамках замкнутого цикла 
ОДЭК отработавшее в реакто-
ре БРЕСТ-ОД-300 топливо после 
его переработки будет направ-
ляться на рефабрикацию  — то 
есть повторное изготовление.  
Таким образом, эта система по-
степенно станет практически 
независимой от внешних поста-
вок энергоресурсов, кроме обе-
дненного урана из отвалов обо-
гатительных производств.

Реактор БРЕСТ-ОД-300 смо-
жет обеспечивать сам себя ос-
новным энергетическим ком-
понентом — плутонием-239, 
воспроизводя его из изотопа 
урана-238, которого в природ-
ной урановой руде содержится 
более 99 процентов. Преимуще-
ство такого рода реакторов на 
быстрых нейтронах — в их спо-
собности эффективно использо-

вать для производства энергии 
вторичные продукты топлив-
ного цикла  (в частности, плу-
тоний). Обладая высоким коэф-
фициентом воспроизводства, 
быстрые реакторы могут произ-
водить больше потенциального 
топлива, чем потребляют. 

А сам по себе выбор в поль-
зу замкнутого ЯТЦ в атомной 
энергетике позволяет органи-
зовать, образно говоря, «круго-
ворот» урана и плутония и тем 
самым существенно увеличить 
топливную базу, исключив не-
обходимость добычи природно-
го урана в больших промышлен-
ных объемах. 

Второй безусловный плюс — 
сокращается объем и степень 
опасности радиоактивных от-
ходов, которые образуются в ре-
зультате переработки отрабо-
тавшего ядерного топлива. В ре-
акторах типа БРЕСТ будут «до-
жигать» (то есть утилизировать 
с выработкой энергии) самые 
опасные и долгоживущие транс-
урановые элементы (минорные 
актиниды). 

Отраслевой проект «Ро-
сатома» не случайно назвали 
«Прорыв»: если все заявленное 
в нем себя оправдает, россий-
ские атомщики смогут проде-
монстрировать миру практи-
ческое решение двух ключевых 
проблем современной атомной 
энергетики, а это — повышение 
безопасности и решение про-
блемы накопления ОЯТ. 

В этой же логике разрабо-
тан и проходит ведомственную 
экспертизу проект сооруже-
ния в Свердловской области, на 
Белоярской АЭС, энергоблока 
с реакторной установкой БН-
1200М — на быстрых нейтронах 
с натриевым теплоносителем. 
Он продолжит линейку действу-
ющих на этой площадке реакто-
ров БН-600 и БН-800, но будет 
принадлежать уже к IV поколе-
нию ядерных энергетических 
систем и станет частью инно-
вационного технологического 
комплекса для замыкания ядер-
ного топливного цикла. 

Другой масштаб и предна-
значение имеет пилотный про-
ект, уже стартовавший вблизи 
поселка Усть-Куйга на севере 
Республики Саха (Якутия). Там 
начали строить первую в России 
наземную АЭС малой мощности 
с реакторной установкой РИТМ-
200Н. Год назад на это была по-
лучена лицензия Ростехнадзо-
ра, 29 августа 2023-го открыли 
временный городок для строи-
телей,  в этом году должны на-
чаться работы основного этапа. 
Ввод АСММ в Якутии заплани-
рован на 2028 год.

В рамках создания экспери-
ментально-стендовой базы для 
двухкомпонентной атомной 
энергетики (второго федераль-
ного проекта РТТН) главными 
в 2023 году стали события на 
площадке сооружения многоце-
левого исследовательского ре-
актора на быстрых нейтронах 
(МБИР) в Димитровграде Улья-
новской области. 

С опережением графика 
установлен в проектное поло-
жение корпус реактора, а затем 
смонтирован купол над реак-
торным зданием. Это позволило  
приступить к монтажу основно-
го технологического оборудова-
ния, выполнению монтажных и 
отделочных работ.  

Одновременно с этим проект 
МБИР вошел в число участни-
ков международной платформы 
БРИКС-GRAIN, которая  призва-
на обеспечить доступ ученых из 
стран БРИКС к проектам класса 
«мегасайенс».  

Сейчас на Т-15МД уже 
идут эксперименты, а 
параллельно токамак 

оснащают дополнительным обо-
рудованием. «В дальнейшем пла-
нируется ввод в работу систем 
дополнительного нагрева плаз-
мы и поддержания тока, доосна-
щение токамака диагностиками, 
установка дивертора и облицов-
ка камеры графитом», — отметил 
Петр Хвостенко.

Реакторные новшества
Следующий российский то-

камак ТРТ планируют строить 
в Новой Москве, на территории 
Троицкого института иннова-
ционных и термоядерных ис-
следований (ГНЦ РФ ТРИНИ-

ТИ). «Первого марта генераль-
ный директор «Росатома» под-
писал указ о старте работ по 
токамаку с реакторными тех-
нологиями. Статус проекта те-
перь официально закреплен на 
отраслевом уровне, — расска-
зал гендиректор института Ки-
рилл Ильин. — Эскизный проект 
установки должен быть готов 
уже в этом году. Он станет ос-
новой для формирования тех-
нического проекта в будущем. 
Параллельно создается инфра-
структура будущего токамака, 
до конца года ее важные компо-
ненты будут готовы в своей ин-
женерной части».

«Эта машина имеет ряд прин-
ципиальных новшеств, — расска-

зывает о ТРТ Анатолий Красиль-
ников , директор Проектного 
центра ИТЭР(Россатом). — Элек-
тромагнитную систему впервые 
сделаем из высокотемператур-
ных сверхпроводников. Это по-
зволит поднять магнитное поле 
до 8 Тесла, увеличить параметры 
плазмы и уменьшить масштабы 
установки».

По словам Красильникова, 
нигде в мире пока не решили про-
блему генерации стационарного 
тока, которая необходима для 
поддержания термоядерного го-
рения плазмы. На ТРТ исследуют 
несколько методов: нейтраль-
ную инжекцию, электронно-ци-
клотронный нагрев и нижнеги-
бридные волны.

Еще одна задача, пока не ре-
шенная термоядерщиками, — 
создание стационарного (дли-
тельностью от 100 секунд) раз-
ряда. Это важно для правильного 
взаимодействия плазмы со стен-
кой. «Мы будем отрабатывать на 
этой машине и новые материалы 
для первой стенки дивертора, и 
новые конструкции первой стен-
ки и дивертора», — заверил глава 
Проектного центра ИТЭР. 

Спор о первой стенке
А тем временем в междуна-

родном проекте ИТЭР,  который с 
начала 2000-х воплощается в ре-
альные объекты и конструкции 
на юге Франции, наступает мо-
мент истины. Сейчас идет сбор-
ка вакуумной камеры реактора 
— это своего рода «сердце» ИТЭР. 
Уже установлено большинство 
внутрикамерных узлов и ком-
понентов. Но до сих пор не ре-
шен вопрос, из чего делать пер-
вую стенку вакуумной камеры, 
которой предстоит находиться 
в непосредственной близости от 
плазмы, нагретой до 150 миллио-
нов градусов. 

Изначально ее планировали 
делать из бериллия, но букваль-
но в прошлом году в Междуна-
родной организации ИТЭР ре-
шили изменить выбор — теперь 
отдают предпочтение инерцион-
но охлаждаемой стенке из воль-
фрама. Однако остаются сомне-
ния в совместимости вольфрама 
с плазмой.  

«Международная организа-
ция ИТЭР и Проектный центр в 
России обсуждают программу 
исследований по возможности 
применения покрытий из B4C на 
вольфраме для  снижения риска 
попадания вольфрамовых при-

месей в плазму», — рассказал за-
меститель  генерального дирек-
тора ИТЭР Ютака Камада на кон-
ференции в Звенигороде. 

Инициативные исследования 
таких покрытий в нашей стра-
не идут уже почти год, сообщил 
Анатолий Красильников. Рас-
сматривают не только B4C, но и 
другие варианты, в частности 
TiB2AlN. 

«Мы уже изготовили и ис-
пытали первую партию образ-
цов под нагрузками, подобными 
тем, которые будут в токамаке, 
— отметил он. — Международная 
организация ИТЭР подготови-
ла соответствующий контракт 
с Россией. Это означает, что не-
обходимость исследований при-
знана, и в ИТЭР готовы тратить 
на это деньги. Изготовлена вто-
рая партия образцов. В этом году 
или в начале следующего запла-
нированы испытания на токама-
ках в Корее и в Китае».  

Токамак и дома нужен

инновации / 
В лабораториях и КБ 
рождаются материалы 
нового поколения

Легче, прочнее, 
долговечнее

Владимир Александров,  
Москва — Обнинск — Сириус

Одна из главных задач программы РТТН — обеспечить 
технологическую независимость и развитие не только 
атомной, но и других российских отраслей, в том числе 
по перспективным материалам.

В атомной индустрии сроки эксплуатации конкрет-
ной установки определяют ее превосходство перед кон-
курентами. «Поэтому знание того, как ведут себя раз-
ные материалы при экстремальных давлениях и темпе-
ратурах, при заданных условиях службы, очень важно 
для конструкторов», — пояснил первый заместитель ге-
нерального директора АО «Наука и инновации», науч-
ный руководитель федерального проекта по новым ма-
териалам и технологиям Алексей Дуб.

В 2023 году «Росатом» и Курчатовский институт 
создали промышленные образцы элементов корпусов 
перспективных ядерных реакторов. Речь — об элемен-
тах корпуса, внутрикорпусных устройствах и сварных 
элементах из новых конструкционных сталей. Как по-
яснили в научном дивизионе «Росатома», тем самым 
обеспечены характеристики и возможность производ-
ства реакторов IV поколения с оболочкой меньшей тол-
щины: ВВЭР-С (до 210 миллиметров) и ВВЭР-СКД (275 
миллиметров) на существующих в России технологиче-
ских мощностях.

Перспективные материалы позволят обеспечить 
проекты реакторов будущих поколений высоконадеж-
ными и высокоресурсными корпусами — главными эле-
ментами энергоблоков АЭС. К примеру, освоение и со-
вершенствование технологии изготовления обечаек 
большой длины позволит вынести сварные швы из зоны 
облучения, что весьма актуально для перспективного 
реактора ВВЭР-С (водо-водяной энергетический реак-
тор со спектральным регулированием).

А спектральное регулирование, в свою очередь, по-
вышает эффективность использования ядерного «горю-
чего» в реакторах. С этим напрямую связана реализа-
ция в России двухкомпонентной атомной энергетики, 
когда «быстрые» реакторы будут сопряжены с традици-
онными сейчас реакторами на тепловых нейтронах. Из-
вестно, что пилотный энергоблок средней мощности с 
реактором ВВЭР-С намечено построить в составе Коль-
ской АЭС-2.

В реакторных установках ВВЭР-СКД при так назы-
ваемом сверхкритическом давлении исчезает различие 
между жидкостью и паром — вода находится в промежу-
точном состоянии. По оценкам специалистов, переход 
на сверхкритические параметры позволит повысить 
КПД энергоблоков АЭС, сократить удельные капиталь-
ные затраты на их сооружение при обеспечении высо-
кой безопасности.

Помимо этого, ученые «Росатома» совместно с кол-
легами из входящего в Курчатовский институт ЦНИИ 
конструкционных материалов «Прометей» создали 
промышленные образцы изделий из новой марки кор-
розионностойкой стали с повышенными прочностны-
ми свойствами. Преимущества этих материалов в том, 
что они позволят на четверть сократить вес реакторной 
установки атомной станции малой мощности. 

«Мы фактически решили проблемы с конструкци-
онным материалом для таких реакторов, как ВВЭР-С, 
ВВЭР-СКД, для проектов атомных станций малой мощ-
ности», — подчеркнул Алексей Дуб.

Еще одним существенным результатом 2023 года в 
области новых материалов стало окончание работ по 
созданию методики ускоренных испытаний новых ма-
териалов. Ее внедрение позволит сократить сроки раз-
работки и обоснования материалов для реакторных 
установок — с нескольких лет до одного-трех месяцев, 
пояснили в «Росатоме». Десять материалов уже успеш-
но прошли исследования по этой методике.

Конкурентоспособность проектов новых энергобло-
ков АЭС зависит и от эффективности их ядерного то-
плива, которая, в свою очередь, в большой мере зависит 
от свойств топливных материалов. В мире сейчас актив-
но идут работы по созданию так называемого толерант-
ного ядерного топлива, устойчивого к авариям с поте-
рей теплоносителя, когда прекращается подача охлаж-
дающей воды в активную зону ядерного реактора, что 
ведет к перегреву ядерного топлива. В результате повы-
шения температуры циркониевых оболочек тепловыде-
ляющих элементов возникает так называемая пароцир-
кониевая реакция, сопровождающаяся выделением до-
полнительного большого количества тепла и водорода, 
взрыв которого способен привести к разрушению кон-
струкций атомного энергоблока и выходу радиоактив-
ных веществ в окружающую среду. 

Одно из возможных решений этой проблемы основа-
но на замещении циркония материалами, у которых ре-
акция с паром идет с меньшим энерговыделением и на-
рабатывается меньше водорода. В число таких матери-
алов входит и карбид кремния (карборунд, SiC). «Этот 
материал позволит исключить пароциркониевую реак-
цию на АЭС», — отметил Алексей Дуб.

В 2023 году по программе РТТН специалисты полу-
чили образцы карбидо-кремниевых волокон длиной не 
менее 5 метров и макеты элементов тепловыделяющих 
сборок на основе SiC. Кроме того, созданы новые, так 
называемые дисперсно-упрочненные оксидами стали и 
сплавы, необходимые для производства материала обо-
лочек ядерного топлива.  

Три года с ускорением 

Сорта особо прочной  стали 
позволят на четверть сократить 

вес реакторной установки 
атомной станции малой мощности

Реакторные системы четвертого 
поколения на наших глазах стано-
вятся реальностью. 

компетентно

Сергей Роженко, 
директор группы аналитики  
в энергетике Kept:

— С технологической точки зре-
ния сам термин «четвертого по-
коления» введен в 2001 году ор-
ганизацией Generation Iv 
International Forum, определив-
шей шесть классов перспектив-
ных атомных технологий, в пер-
вую очередь связанных с исполь-
зованием «неводяных» теплоно-
сителей — таких, как расплавы со-
лей, свинец и системы газообраз-
ного охлаждения. Для справки: 
абсолютное большинство из 410 
реакторов, работающих сегодня 
в мире, используют воду как те-
плоноситель и «технологиче-
скую» жидкость, отвечающую за 
поддержание цепной реакции по 
делению урана.
Ряд технологий GeN4 обеспечи-
вают так называемое «замыка-
ние» топливного цикла, когда ре-
актор становится способным 
производить больше топлива, 
чем в него было загружено. Ника-
кого чуда здесь нет — все дело в 
природном составе уранового 
топлива, где «годного» для атом-
ной реакции урана-235 составля-
ет менее 1%, в то время как ос-
новную массу составляет уран-
238. Этот «бесполезный» уран 
может быть преобразован в плу-
тоний в специальных реакторах-
бридерах и снова запущен в то-
пливный цикл. 
Очевидно, что основной объем 
рынка и производства энергии на 
ближайшие десятилетия будут 
нести технологии поколения «3 
плюс».  В то же время будет про-
должена разработка GeN4 с при-
целом  на замыкание топливного 
цикла и масштабированию техно-
логий типа БН-800 и БРЕСТ.

игорь Линге,  
советник дирекции  
иБРаЭ Ран:

— Развитие технологий четвертого 
поколения уже давно вышло за 
рамки конкурса концептуальных 
идей и стало предметом глубоких 
исследований, технологических и 
конструкторских разработок и ос-
мысления бизнес-проектов, кото-
рые на этой основе могут быть 
сформированы. 
И тут Россия занимает лидирую-
щее положение. Причем это ли-
дерство не только в прошлом —      
с опытом успешной эксплуатации 
реакторов БН-350, БН-600 и 800, 
но и в предложении конструкции 
нового ядерного реактора. Сей-
час оно реализуется в проектном 
направлении «Прорыв», где стро-
гие графики выполнения работ, в 
том числе по сооружению реакто-
ра БРЕСТ-300. 
Но есть и более широкое осмыс-
ление облика атомной энергетики 
будущего, закрепленное в Страте-
гии развития двухкомпонентной 
атомной энергетики России в ХХI 
веке. В ее обеспечение и разви-
тие уже в 2023 году начаты рабо-
ты над стратегической програм-
мой по радиохимии, которая 
должна сформировать необходи-
мый потенциал компетенций, ка-
дров, исследовательской базы и 
промышленных технологий по пе-
реработке ОЯТ и других новых 
производств, которые обеспечат 
реальное замыкание ЯТЦ, макси-
мальное использование делящих-
ся материалов и минимизацию об-
разования РАО. 

Термин «токамак» и сама установка имеют российское происхождение и сейчас получают второе рождение. 
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A1

Реактор БРЕСТ-ОД-300 
станет сам себя  
обеспечивать основ-
ным энергокомпонен-
том — плутонием

A1

С новейшими разработками по программе РТТн в числе 
первых знакомятся слушатели университета «Сириус».

Тем временем
В рамках термоядерного проекта разрабатываются установки не 
только для Земли, но и для космоса. Недавно «Росатом» отчитался о 
результатах НИОКР по плазменному ракетному двигателю. Изготов-
лен ускоритель плазмы с внешним магнитным полем для прототипа 
плазменного ракетного двигателя с повышенными параметрами тяги 
(не менее 6 Н) и удельного импульса (не менее 100 км/с). Мощность 
такого двигателя, работающего в импульсно-периодическом режиме, 
может достигать 300 кВт. В будущем это сделает возможными меж-
планетные перелеты и обмен грузами между Землей и Луной.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дословно
«Не может быть никакого сомнения, что имена Курчатова и Харитона 
стоят в одном ряду с именами Чайковского, Циолковского и Толсто-
го, которые принадлежат России — нации, порождающей гениев». 

Арнольд Крамиш, Томас Рид,  
ветераны американского атомного проекта, 1996 год.

Александр Смоленцев

Н а у ч н ы й  р у к о в о д и т е л ь  Р Ф Я Ц -
ВНИИЭФ — директор Института тео-
ретической и математической физи-

ки Вячеслав Соловьев в докладе, посвя-
щенном 120-летию со дня рождения ака-
демика Ю. Б. Харитона, напомнил и акцен-
тировал его слова: «Мы должны знать в 
десять раз больше того, что нам требуется 
сегодня». Именно таким подходом, по сло-
вам докладчика, определен успех Атомно-
го проекта, создание ядерного щита СССР 
и поддержание его надежности в наше 
время. 

В подкрепление сказанного Вячеслав 
Петрович привел несколько характерных 
цитат из рассекреченного письма, которое 
направили 2 февраля 1961 года в адрес ми-
нистра среднего машиностроения Ефима 
Славского академик Ю. Б. Харитон и гене-
рал Б. Г. Музруков — в то время научный ру-
ководитель и директор КБ-11. 

Это письмо, озаглавленное намеренно 
нейтрально — «О некоторых перспектив-
ных направлениях работ», содержит не-
мало практических предложений — о про-
изводстве плутония и трития, о ядерных 
взрывах в мирных целях и даже о «взры-
волете». А в центральной части — «Вопро-
сы дальнейшего развития науки в КБ-11», 
ради чего, видимо, и появилось само пись-
мо, описана ситуация, не потерявшая акту-
альности в наши дни.  

ДОКУМЕНТ ЭПОХИ

«Прогресс в области ядерного оружия немыс-
лим без высокого научного уровня в области 
ядерной и теоретической физики, физики высо-
ких давлений, машинной математики и теории 
взрывчатых веществ.
Поэтому центры разработки оружия являются в 
действительности не конструкторскими бюро, а 
физическими научно-исследовательскими ин-
ститутами широкого профиля с сильной кон-
структорской и производственной базой.
Проведенные в конструкторских бюро МСМ ис-
следования сжатия различных веществ давле-
ниями до 5 млн атмосфер опубликованы в от-
крытой печати и получили мировое признание 
как лучшие рекордные работы в этой области. В 
неопубликованных работах достигнуты давле-
ния до 20 млн, а методом НЦР исследовано сжа-
тие до 100—200 млн атмосфер. На высоком на-
учном уровне ведутся работы по газодинамике 
и взрывчатым веществам, проводятся обстоя-
тельные исследования по физике деления атом-
ных ядер и нейтронной физике; в конструктор-
ских бюро имеется хорошее ядерно-физиче-
ское оборудование, 4 быстродействующие 
электронные счетные машины, которых в на-
стоящее время уже не хватает. 

Сочетание изобретательско-конструкторской и 
научно-исследовательской работы является не-
обходимостью. В американских центрах (в Лос-
Аламосе и Ливерморе) объем и широта научно-
исследовательских работ еще значительно 
больше, чем в КБ-11 и НИИ-1011. Заметим, что 
решение большинства технологических задач и 
привязки изделий к носителям в США передано 
другим организациям (фирма Сандия) и не обре-
меняет основные центры идейной разработки 
оружия.
С масштабами развития научно-исследователь-
ской работы тесно связан вопрос о высококва-
лифицированных и средних кадрах научных ра-
ботников в наших организациях.
Привлечение высококвалифицированных науч-
ных работников в КБ-11 и НИИ-1011 для прове-
дения консультаций, для чтения лекций и докла-
дов, для участия в конференциях по различным 
несекретным вопросам физики и математики 
наталкивается на их прямое нежелание приез-
жать на объекты МСМ, что связано с серьезны-
ми для их научной деятельности последствиями 
в силу существующих у нас режимных ограни-
чений.
Научный работник, посетивший КБ-11, на не-
сколько лет по существу лишается права обще-
ния с зарубежными учеными и права выезда за 
границу для участия в международных научных 
съездах, конференциях и т. д. Это хорошо из-

вестно ученым. Обмен информацией (поездки 
за границу для личных встреч и дискуссий, уча-
стие в работах съездов и конференций) дей-
ствительно важен для ученых и дает им боль-
шую творческую зарядку для дальнейших ис-
следований.
По этой причине мы почти лишены сейчас воз-
можности получить для постоянной работы или 
даже консультаций в режимных КБ и НИИ нуж-
ных нам крупных ученых из какой-либо отрасли 
науки. Так, например, получение высококвали-
фицированного консультанта по теоретической 
ядерной физике даже при помощи покойного 
товарища Курчатова потребовало около четы-
рех лет уговоров различных возможных канди-
датов. Мы испытываем также серьезные труд-
ности в привлечении наиболее талантливых мо-
лодых специалистов или оканчивающих аспи-
рантуру молодых ученых для постоянной рабо-
ты на оружейных объектах. 
Это относится, в первую очередь, к физикам-те-
оретикам, физикам-экспериментаторам и мате-
матикам, которые всеми силами стремятся ра-
ботать в Дубне, крупных академических инсти-
тутах или университетах, потому что в этих усло-
виях не затруднено их общение с крупными уче-
ными, работающими в любой смежной области 
науки, и тем самым обеспечены наилучшие ус-
ловия для дальнейшего творческого роста мо-
лодых ученых. Для наших научных работников 
этот путь по существу исключен, что, естествен-
но, замедляет их общенаучный рост. Кроме 
того, научным работникам оружейных объектов 
по существу запрещено также участие в между-
народных конференциях, проводимых в СССР.
Трудности в привлечении научной молодежи, 
несомненно, наносят урон научному будущему 
наших организаций. С целью развития нужных 
нам несекретных научных направлений мы 
считаем целесообразным установить такое по-
ложение, чтобы приезжающие к нам или рабо-
тающие у нас по несекретным вопросам уче-
ные находились в том же положении в смысле 
их заграничных поездок, в котором находятся 
сотрудники Института атомной энергии АН 
СССР и аналогичных институтов. Эти ученые 
никак не должны быть связаны с работами по 
оружию и не должны получать никакой инфор-
мации по оружию. Ученые, не имеющие отно-
шения к развитию оружия, узнают адреса двух 
оружейных КБ и НИИ. По нашему мнению, за 
15 лет существования КБ-11 его местоположе-
ние как объекта, ведущего работы в области 
атомного оружия, стало достаточно известно, и 
с этой точки зрения предлагаемое мероприя-
тие не нанесет ущерба вопросам государ-
ственной безопасности.
Мы считаем также важным разрешить посеще-
ние постоянным работникам КБ-11 и НИИ-1011 
физических и математических международных 
съездов, конференций и т. д., проводимых в 
СССР. При существующем положении в Киев-
ской международной конференции по элемен-
тарным частицам было разрешено участвовать 
только академикам Зельдовичу и Сахарову.
Проведение этих мероприятий, по нашему мне-
нию, поможет существенно улучшить развитие 
научной работы в КБ-11 и НИИ-1011, будет со-
действовать повышению научной квалифика-
ции наших ученых, поможет привлечь на посто-
янную работу к нам отдельных крупных ученых 
и особенно талантливую научную молодежь...»

Цитируется по: «О некоторых перспек-
тивных направлениях работ. Фрагменты 
письма Ю. Б. Харитона и Б. Г. Музрукова Ми-
нистру среднего машиностроения Е. П. Слав-
скому, 2 февраля 1961 года».

Двадцатый век войдет в историю 
цивилизации как век освоения 
ядерной энергии. Это золотой век 
физики. А мир и война сопернича-
ли между собой за право первыми 
использовать результаты научно-
технического прогресса.
Потеряв во время Великой Отече-
ственной войны 27 миллионов сво-
их граждан, наша страна в конце 
40-х — начале 50-х за рекордно ко-
роткий срок совершила прорыв в 
область новых знаний, технологий, 
образования. В условиях послево-
енной разрухи построила атомную 
промышленность, ядерный оружей-
ный центр, испытательный полигон, 
решила сложнейшие научно-техни-
ческие и производственные задачи.
Отправной точкой в создании 
ядерного щита стало успешное ис-
пытание 29 августа 1949 года пер-
вой атомной бомбы РДС-1. В ее 
создании принимала участие вся 
страна. А завершающим звеном, 
обеспечившим решение этой зада-
чи, было специально созданное 
КБ-11, в настоящее время — Рос-
сийский федеральный ядерный 
центр — Всероссийский научно-ис-
следовательский институт экспе-
риментальной физики.
Выдающуюся роль в создании на-
учной базы для разработки ядерно-
го оружия СССР имела деятель-
ность советской разведки. Ей уда-
лось получить ценную информа-
цию в отношении принципиальных 
идей, а также конкретные научно-
технические данные по атомному 
проекту. В период с 1941 по 1945 
год роль разведывательной инфор-

мации в развитии советского атом-
ного проекта была первостепен-
ной, а в 1946—1949 годах главное 
значение имели собственные уси-
лия. 
Быстрое внедрение достижений 
фундаментальной науки за счет 
правильного выбора приоритетов 
и концентрации на них ресурсов, 
подбор и воспитание талантливых 
кадров, высочайшая ответствен-
ность и энтузиазм всех ядерно-
оружейных специалистов позволя-
ли и позволяют в течение многих 
десятков лет, при существенно 
меньших финансово-экономиче-
ских ресурсах нашей страны по 
сравнению с США, эффективно 
поддерживать стратегическое рав-
новесие в мире и тем самым обе-
спечивать мир. 

Сочетание свободного научно-тех-
нического творчества с безуслов-
ным выполнением планов на са-
мом высоком уровне, мощная ор-
ганизационная поддержка новых 
идей и крупных проектов, осознан-
ный риск в «новациях» — эти основ-
ные принципы работы РФЯЦ-
ВНИИЭФ были заложены, развива-
лись и энергично поддерживались 
академиком Ю.Б. Харитоном. 
Создание ядерного оружия в СССР 
было исторической необходимо-
стью в условиях острой политиче-
ской и идеологической конфронта-
ции с США, выросшей в глобаль-
ное противостояние. И это един-
ственный пример создания 

средств вооруженной борьбы, ког-
да главной целью является дости-
жение условий, делающих невоз-
можным войну. Политики сформу-
лировали на основе этого тезис о 
мирном существовании. 
Ситуация с рождением ядерного 
оружия неповторима в том смыс-
ле, что ничего похожего в мировой 
политике не возникало и, по-
видимому, не возникнет. Она так и 
останется в мировой истории фе-
номеном необычного политиче-
ского влияния ученых непосред-
ственно на политику, причем непо-
средственно на принятие полити-
ческих решений руководителями 
разных государств.
Сегодня Россия по-прежнему спо-
собна обеспечить ядерное сдер-
живание, не допустить распростра-
нение ядерного оружия и критиче-
ских технологий. Это позволяет 
нам сохранять суверенитет и тер-
риториальную целостность стра-
ны, дает возможность нашему на-
роду жить в соответствии со своим 
историческим выбором.
При этом всегда надо помнить, что 
материальной составляющей и 
главным фактором обеспечения 

стратегической стабильности в 
мире была, есть и останется в обо-
зримом будущем система ядерных 
вооружений России. Обеспечение 
национальной безопасности за-
ключается в том, чтобы не было 
разрыва между реальным состоя-
нием дел в ядерном оружии и про-
возглашенной доктриной — в этом 
состояла и состоит миссия и ответ-
ственность специалистов ядерного 
оружейного комплекса России. 
В ядерном оружии России скон-
центрированы талант и знания не-
скольких поколений выдающихся 
ученых и инженеров. Такой интел-
лект в полной мере должен послу-
жить России и в нынешнее трудное 
время. А залог тому — преемствен-
ность поколений, основанная на 
сочетании замечательных тради-
ций и новых научно-технических 
возможностей. 

с МЕсТа сОбыТИя / Специалисты-ядерщики собрались в Сарове, 
чтобы сверить часы по Курчатову и Харитону 

Ретроспектива в будущее
Александр Емельяненков, 

Саров, Нижегородская область

Г
ордиться прошлым, жить 
настоящим, творить буду-
щее — научная конферен-
ция с таким рефреном со-
брала 9—10 апреля в Саро-

ве высочайших в своем деле про-
фессионалов-атомщиков. 

Три академика и четыре 
членкора, Герой Труда и два Ге-
роя России, доктора наук и кан-
дидаты — это самый верхний, для 
общего понимания, срез — пред-
ставление участников и высту-
пающих на V исторической кон-
ференции «Атомный проект и 
отечественная наука».

Валентин Костюков и Вя-
чеслав Соловьев, директор и 
научный руководитель РФЯЦ-
ВНИИЭФ, приветствуя своих 
коллег и партнеров, сошлись в 
главном: время и события, кото-
рые сейчас переживаем, во мно-
гом корреспондируются с об-
становкой в период реализации 
Атомного проекта СССР. И такой 
посыл — в зеркале прошлого ос-
мыслить настоящее и предуга-
дать будущее — прошел лейтмо-
тивом у всех докладчиков. 

— Обеспечение гарантиро-
ванного ядерного сдержива-
ния, надежности и безопасности 
ядерного арсенала было и оста-
ется главным предназначением 
нашего коллектива, — заявил Ва-
лентин Костюков. — А для этого 
нужно поддерживать фундамен-
тальную науку, вести приклад-
ные исследования, заботиться 
о подготовке и профессиональ-
ном развитии научных кадров 
высшей квалификации. 

Директор РФЯЦ-ВНИИЭФ 
особо выделил ту роль, которую 
придают в подразделениях ядер-
ного центра работе с талантли-
вой молодежью. Именно с этой 
целью три года назад был соз-
дан филиал МГУ-Саров, а теперь 
вокруг этого образовательного 
ядра формируется Националь-
ный центр физики и математи-
ки. Его научный руководитель, 
экс-президент РАН академик 
Александр Сергеев работает в 
постоянном контакте с учены-
ми-ядерщиками и делает все воз-
можное, чтобы лучшие выпуск-
ники магистратуры и аспиранты 
пополняли их коллектив и нахо-
дили здесь достойное примене-
ние полученным знаниям.

 Сам академик Сергеев в кон-
ференции не участвовал, но его 
коллега — научный руководитель 
ВНИИЭФ доктор физико-мате-
матических наук Вячеслав Соло-
вьев — в ответ на мой вопрос под-
твердил: более 30 человек из пер-
вого выпуска МГУ-Саров приня-
ты на работу в ядерный центр, 
часть из них параллельно учатся 
в аспирантуре, готовятся к защи-
те своих первых научных работ. 

А выбор тем большой, как и 
тематика работ всего ядерного 
центра. По словам его директо-
ра, наряду с развитием ядер-
ных оружейных технологий 
актуальной задачей для кол-
лектива становится разработ-
ка и производство продукции 
двойного и гражданского на-
значения — от синтеза трансу-
рановых элементов, лазерных 
систем, суперкомпьютеров и 
расчетно-программных ком-
плексов до микроэлектроники 
и приборов медицинского на-
значения. 

Например, «Тианокс» — ком-
пактный и широко востребо-
ванный аппарат для генерации 
в терапевтических целях моно-
оксида азота (NO), который соз-
дали, сертифицировали и запу-
стили в серийное производство 
на своих мощностях в Сарове. В 
канун 2023 года, о чем рассказы-
вала «Российская газета», 10 та-
ких аппаратов были безвозмезд-
но переданы в Центральный во-
енный клинический госпиталь 
имени А.А. Вишневского Мини-
стерства обороны РФ, где оказы-
вают помощь в том числе участ-
никам СВО. 

О другом востребованном на-
правлении работ ядерного цен-
тра рассказал кандидат физико-
математических наук Андрей 
Гребенников. Он дал ретроспек-
тиву того, как создавались в Са-
рове собственная вычислитель-
ная база и свои суперкомпьюте-
ры. В советское время и все 90-е 

годы мы тут серьезно отставали. 
Но своевременно принятые ре-
шения на уровне министерства 
плюс целеустремленная работа 
коллектива обеспечили нужный 
результат.

К началу 2000-х, то есть при-
мерно за 15 лет, мощности вы-
числительной техники в мате-
матическом отделении РФЯЦ-
ВНИИЭФ увеличились, по сло-
вам Гребенникова, в 10 тысяч 
раз. Еще через пять — семь лет 
тут стали производить супер-
ЭВМ для российских заказчиков 
— крупных наукоемких предпри-
ятий и КБ. 

— А сейчас реализована уни-
кальная технология предостав-
ления вычислительных ресур-
сов супер-ЭВМ в удаленном ре-
жиме для предприятий ОПК, 
промышленности и научных ор-
ганизаций, — сообщил Андрей 
Гребенников.

Почетный научный руково-
дитель РФЯЦ-ВНИИЭФ акаде-
мик РАН Радий Илькаев, гово-
ря об уроках Атомного проекта 
СССР применительно к нашим 
дням, выделил такие. Во-первых, 
это урок целенаправленной и ра-
циональной организации всех 
работ по атомной проблеме. Во-
вторых, пример того, как надо 
привлекать интеллектуальную 
мощь страны для выполнения 
государственной задачи. А еще — 
как следует реагировать на про-
рыв в научной сфере, когда он 
имеет колоссальное оборонное 
значение.  

А К ц Е н Т 

Ато м н ы й  п р о е к т  —  э то  п р и м е р  то го , 

к А к  м о ж н о  и  д ол ж н о  р е ш Ат ь  з А д Ач и 

п е р в о ст е п е н н о й  в А ж н о ст и

Одна из секций конференции проходила в Музее ядерного оружия 
РФЯц-ВнИИЭФ и привлекла особое внимание молодых участников.

Образцы-макеты первых атомных бомб, что были созданы в КБ-11. 

Участников конференции «Атомный проект и отечественная наука» в гостиной академика 
Харитона встречала дочь академика негина. Ольга Евгеньевна помнит все в подробностях... 

Опыт прошлого — урок для настоящего. Директор РФЯц-ВнИИЭФ Герой России Валентин Костюков приветствует участников конференции. 

ПряМая рЕчь

Академик Радий Илькаев:  
В основу нашего суверенитета положен атомный проект  

НЕИзвЕсТНОЕ Об ИзвЕсТНОМ  / О чем писали 
главе Средмаша руководители КБ-11 
за два месяца до полета Юрия Гагарина

Без грифа 
«секретно»

Образ Ю.Б. и память о нем бережно сохраняют 
создатели дома-музея. 

За 15 лет существования КБ-11 
его местоположение 
как объекта, ведущего 
работы в области атомного 
оружия, стало достаточно 
известно

Академик 
Илькаев — 
о самом 
важном — 
видео 
здесь

Фото 
из Дома 
ученых 
и Музея 
ядерного 
оружия — 
здесь

Исходный текст  
документа доступен 
в Электронной  
библиотеке  
«История Росатома» 
по этому QR-коду

Радий Иванович Илькаев:  
сегодня в нашем ядерном центре 
работают семь членов РАн. 

Об авторе
Илькаев Радий Иванович — академик РАН, в 1996—2008 годах — ди-
ректор, ныне — почетный научный руководитель РФЯЦ-ВНИИЭФ, ла-
уреат Государственных премий СССР и России, полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед Отчеством». Публикация подготовлена по ма-
териалам его выступления на конференции «Атомный проект и оте-
чественная наука» 9 апреля 2024 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

поставки / В Калининграде, 
Туле и Москве получают 
свои генераторы технеция 

Онкологам в помощь

Алексей Смирнов

Медицинские учреждения Ка-
лининграда, Тулы и Москвы по-
лучают новые комплекты вос-
требованного оборудования от 
компании «Изотоп» (входит в 
дивизион «Росатом Техноло-
гии здоровья»). Заключено со-
глашение о новых поставках 
генераторов технеция-99м, ко-
торые производит НИФХИ им. 
Л.Я. Карпова.  

Первая партия, сообща-
ет подробности atommedia.
online, уже доставлена в Он-
кологический центр Калинин-
градской области. Это новый 
современный объект здравоох-
ранения, открывшийся в 2023 
году. Наличие в центре необхо-
димой изотопной продукции 
позволит выявлять на ранних 
стадиях различные онкологи-
ческие заболевания более чем 
у 2 тысяч пациентов в год. По-
ставки генераторов технеция 
планируются на еженедельной 
основе.

В ближайшее время начнут-
ся регулярные поставки гене-
раторов технеция и в Тульский 
областной клинический дис-

пансер. В 2023 году при дис-
пансере открылось новое от-
деление радионуклидной диа-
гностики. С его запуском зна-
чительно уменьшатся сроки 
ожидания диагностирования, 
а значит, раньше смогут начать 
лечение злокачественных опу-
холей у пациентов. В год в кли-
нике могут получить квалифи-
цированную помощь до 3 тысяч 
пациентов.

Ранее более 15 генераторов 
технеция поставлено в ГБУЗ 
«Московский клинический 
научный центр им. А.С. Логи-
нова».  

Технеций-99м — изотоп, ко-
торый широко используется в 
ядерной медицине при прове-
дении диагностики. На его ос-
нове в России и мире проводит-
ся более 80% диагностических 
процедур при онкологических, 
кардиологических, нейроэн-
докринных и других заболе-
ваниях.

Радиоизотопная продукция 
медицинского назначения ГК 
«Росатом» позволяет прово-
дить до 2,5 млн диагностиче-
ских и терапевтических проце-
дур в России и за рубежом.   

событие / В павильоне «Атом» 
установили рекорд ВДНХ

Миллионный Серафим

Алексей Смирнов 

За пять месяцев с момента от-
крытия на ВДНХ павильона 
«Атом» в нем побывало уже бо-
лее миллиона гостей. А удача 
стать миллионным посетите-
лем выпала ученику 11-го клас-
са московской школы № 179 
Серафиму Анохину. 

От креативной команды па-
вильона он получил сертифи-
кат на индивидуальную экскур-
сию по «Атому» и такой же ин-
дивидуальный мастер-класс. А 
еще, конечно, сувениры. 

Воодушевленный прият-
ной неожиданностью Серафим 
признался, что в «Атоме» был 
первый раз. Да и вообще ока-
зался тут «по случаю»: прини-
мал участие в заключительном 
этапе Всероссийской олимпиа-
ды школьников по астрономии, 
который проходил рядом. Вот и 
решил зайти. 

— Сейчас думаю, куда по-
ступать, — поделился Серафим 
с журналистами. — Рассматри-
ваю МГУ, МИФИ и МФТИ. Инте-
ресуюсь физикой, астрономией 
и немного лингвистикой… 

А семье из Ярославля похо-
жий «шар удачи» прикатился 
от организаторов Междуна-
родной выставки-форума «Рос-
сия»: Константин Панфилов и 
его жена оказались тут 10-мил-
лионными посетителями. И в 
память об этом получили от 
Дирекция выставки достиже-
ний «Россия» и госкорпорации 

«Росатом» сертификат на путе-
шествие в Мурманск с посеще-
нием первого в мире атомного 
ледокола «Ленин» и одного из 
действующих атомных ледо-
колов под управлением ФГУП 
«Атомфлот». 

«Им покажут системы 
управления и штаб морских 
операций, пояснил генераль-
ный директор Главсевморпути 
Сергей Зыбко. — Уверен, что та-
кой визит станет ярким воспо-
минанием на всю жизнь». 

Кроме того, если супруги по-
желают, они смогут побывать 
в городе Полярные Зори и по-
знакомиться с работой Коль-
ской атомной электростанции 
— единственной АЭС в нашем 
Заполярье.   

Официально
Программа «Люди и города» запущена «Росатомом» для 
повышения качества жизни в 28 городах присутствия и 
ориентирует на достижение лидерства в развитии. Си-
стемный подход предполагает создание технологичной 
инфраструктуры и образовательной среды, вовлечение 
жителей в социальные и общественные проекты, форми-
рование условий для развития здравоохранения.  

как это было /  
Каждый восьмой  
в Волгодонске 
стал гостем Эрмитажа

На выезде с мечами 
и доспехами

Марина Бровкина,  
«Российская газета», Ростовская область

Этой весной в Волгодонске — в марте и первой декаде 
апреля — каждый желающий мог увидеть подлинные 
шедевры из фондов Эрмитажа,  в том числе уникаль-
ные экспонаты из оружейной коллекции. И двадцать 
тысяч человек воспользовались таким подарком. Вы-
ставочный проект «Дни Эрмитажа в Волгодонске» был 
организован при поддержке машиностроительного ди-
визиона «Росатома» — компании «Атомэнергомаш» — в 
рамках отраслевой программы «Люди и города». 

А Волгодонск — удивительный город, десять процен-
тов его населения занято в атомной индустрии. Здесь 
расположена Ростовская АЭС, обеспечивающая элек-
троэнергией Юг и Северный Кавказ. И один из основ-
ных поставщиков оборудования для атомной промыш-
ленности и нефтегазового комплекса — завод «Атом-
маш». В прошлом году завод поставил своим партне-
рам пять реакторов и 18 парогенераторов. Заказов в 
таком объеме не выполняли даже во времена Совет-
ского Союза. 

Словом, Волгодонск — город технической интелли-
генции, и решение привезти сюда экспозицию из фон-
дов Эрмитажа оказалось своевременным и удачным. 
Центральной частью стала выставка доспехов «В бою 
и на параде. Шедевры защитного вооружения из собра-
ния Государственного Эрмитажа». Она прошла в вол-
годонском эколого-историческом музее. 

— Тема воинской доблести — одна из главных для жи-
телей Дона.  Для казаков оружие всегда было релик-
вией. Шашки передавали по наследству. А если род по 
мужской линии прерывался, то ее ломали над гробом 
последнего казака в семье, — отметила старший науч-
ный сотрудник волгодонского музея Елена Куричева.

Горожане увидели редчайшие экспонаты из фондов 
Эрмитажа, имеющие большую ценность. 

— Уникальные щиты, шлемы и доспехи, которые му-
зей привез в Волгодонск, были изготовлены в XVI—XIX 
столетиях оружейниками Франции, Италии, Герма-
нии, Турции, Индии и Ирана. Они не представлены в 
постоянной экспозиции Эрмитажа, их редко выстав-
ляют, — пояснил завсектором оружия отдела «Арсе-
нал» Всеволод Образцов.

Самый ранний из экспонатов — кираса-нагрудник, 
созданная в период с 1510 по 1540 год в Южной Герма-
нии. В соседней витрине был помещен образец восточ-
ного вооружения — персидский доспех «Чахар Аине» 
или «Четыре зеркала».

Основал коллекцию император Николай I, кото-
рый был знатоком в этой области и начал собирать еще 
в молодости. Нередко именно оружие преподносили 
русскому царю в дар.  

— «Дни Эрмитажа» — наша любимая форма обще-
ния с музейным миром и любителями музеев по всей 
стране, — говорит о подобных акциях гендиректор Го-
сударственного Эрмитажа академик РАН Михаил Пио-
тровский. — Мы стараемся не просто показать, что есть 
в Эрмитаже, мы рассказываем о том, что такое Эрми-
таж. Рассказываем о новейших технологиях и допол-
ненной реальности, об инклюзивных выставках, кото-
рые мы делаем так, что они интересны всем…

Эпоха музеев, когда в гулких залах бродили посети-
тели под бдительным оком смотрительниц, осталось 
в прошлом. Сейчас музей — не только хранитель древ-
ностей, но и активный просветитель. Эрмитаж в этом 
движении — один из лидеров, музей использует в рабо-
те самые современные технологии.

В центральной библиотеке Волгодонска работал 
VR-кинотеатр, откуда можно было переместиться в 
залы Эрмитажа и посмотрреть фильм о музее. А школь-
ники учились росписи по фарфору и сражались в на-
стольных играх. 

— Наша компания стремится обеспечить сотрудни-
ков современными и безопасными рабочими места-
ми, создать хорошие условия труда, дать возможность 
учиться, — подвдел итоги генеральный директор «Ато-
мэнергомаша» Игорь Котов. — И лично мне хочется, 
чтобы коллектив и семьи атомщиков интересно и куль-
турно проводили свободное время. Чтобы в этом горо-
де происходили масштабные, яркие и запоминающие-
ся события. 

Александр Емельяненков

Р оссийская академия наук, 
Московский государствен-
ный университет и РФЯЦ-

ВНИИЭФ объединили свои ин-
тересы в рамках Национально-
го центра физики и математики 
и развернули совместные про-
граммы исследований по десяти 
научным направлениям. 

Первый заместитель гене-
рального директора Госкорпо-
рации «Росатом» Олег Шубин 
адресовал эту актуальную ин-
формацию участникам Дня от-
крытых дверей на физическом 
факультете МГУ имени М.В. Ло-
моносова, где была презентова-
на новая программа специали-
тета. По словам Шубина, она ста-
нет естественным и логическим 
развитием проекта МГУ-Саров, 
который стартовал в 2021 году. 

Новобранцы магистрату-
ры в Сарове получили в каче-
стве наставников лучших пре-
подавателей МГУ и членов Рос-
сийской академии наук, а вме-
сте с этим — доступ к уникаль-
ным установкам федерального 

ядерного центра. Первые вы-
пускники уже трудоустроены 
на предприятиях «Росатома» и 
параллельно готовят к защите 
кандидатские диссертации.

И вот — новый шаг: объявлен 
первый набор на новую про-
грамму специалитета физфака 
МГУ «Физика частиц и экстре-
мальных состояний материи». 

— Выпускники физфака, — 
отметил Олег Шубин, — имеют 

не только прочную фундамен-
тальную подготовку, но и одно-
временно научную фантазию, 
готовность работать на стыке 
разных областей знания. Все 
это делает их очень востребо-
ванными в ядерной отрасли.

Научный костяк ее состав-
ляют два федеральных ядерных 

центра: технической физики в 
Снежинске (ВНИИТФ) и экспе-
риментальной физики в Сарове 
(ВНИИЭФ). И тут самые боль-
шие экспериментальные мощ-
ности в стране: лазеры, ускори-
тели частиц, реакторы.

— Мы исследуем процессы, 
которые длятся десятки лет, а 
также — микросекунды, десят-
ки наносекунд и даже короче. 
Мы исследуем вопросы кос-
мологии, физики моря, атмос-
феры, погоду. Космос для нас 
— это не только создание ядер-
ных установок для межпланет-
ных перелетов или обитаемых 
станций на Луне, но и участие в 
исследованиях Вселенной. На-
пример, в Сарове был рассчи-
тан, разработан, сконструи-
рован и изготовлен рентгенов-
ский телескоп для орбитальной 
обсерватории «Спектр-РГ», 
предназначенной для построе-
ния полной карты Вселенной в 
рентгеновском спектре, — рас-
сказал Шубин. 

А к 2030 году, когда получат 
дипломы поступающие в этом 
году на программу специали-

тета, в НЦФМ будет запущен 
источник комптоновского из-
лучения. Уникальная установ-
ка будет генерировать мощный 
поток гамма-квантов строго 
определенной энергии — такой 
установки пока нет и не плани-
руется к созданию в мире. 

— Работа на такой установ-
ке и осмысление ее результа-
тов — прорывная задача, — зая-
вил представитель атомной го-
скорпорации и выразил надеж-
ду встретиться на ее пуске с ны-
нешними абитуриентами МГУ. 

А когда дошло до вопросов 
практических, сообщил, что у 
студентов «нашей группы» бу-
дет специальная стипендия: 
первый семестр размером 10 
тысяч рублей в месяц, со вто-
рого семестра стипендия будет 
увеличиваться при успешной 
сдаче сессии. Всем студентам 
группы «Росатома», в том числе 
москвичам, будет предоставле-
но общежитие. А в конце обуче-
ния, на 5—6-м курсах, готовить 
дипломные работы они смогут 
в федеральных ядерных цен-
трах — в Сарове и Снежинске.  

взгляд / Два дня на «Атомэкспо» и сутки на БН-800   

Экология — плюс, 
идеология — минус  

Жолт Харфаш, 
эксперт по атомной энергетике, 

Венгрия — специально  
для «Российской газеты»

К
ак инженер, я занимаюсь 
атомной энергетикой уже 
два десятилетия. И твердо 
убежден: для достижения 
глобальных целей в обла-

сти климата, надежности энер-
госнабжения и конкурентоспо-
собности есть единственно пра-
вильный путь — совместный путь 
атомной энергетики и возобнов-
ляемых источников энергии. 

Если посмотреть вокруг не-
предвзято, увидим: всё больше и 
больше стран стремятся постро-
ить новые атомные электростан-
ции или продлить срок службы 
существующих. Сейчас в мире 
строится 57 новых энергобло-
ков, а в планах на ближайшие де-
сятилетия еще 450.  

Как показал форум «Атомэк-
спо», недавно проходивший в 
России, ключевым игроком в 
этой сфере является «Росатом». 
Он ключевой  и в проекте АЭС 
«Пакш-2» и является крупней-
шим строителем атомных элек-
тростанций за рубежом: имеет 
контракты на строительство 33 
новых энергоблоков в 10 стра-
нах, при этом охватывает всю 
цепочку создания стоимости в 
атомной отрасли. 

Показательно и то, что «Роса-
том» в период с 2006 по 2023 год 
сдал заказчикам 20 новых энер-
гоблоков — больше, чем все за-
падные конкуренты вместе взя-
тые.  Эти факты свидетельству-
ют о рыночной зрелости, безо-
пасности и международном при-
знании российских ядерных тех-
нологий.  

Однако в течение многих лет 
заметно и то, что некоторые за-
падные страны и компании пы-
таются вытеснить «Росатом» с 
рынка, облекая свои бизнес-ин-
тересы в политическую оболоч-
ку. Проведение «Атомэкспо» 
было важным событием и в этом 
контексте. 

Растущее признание россий-
ских атомных технологий нашло 
отражение в рекордном количе-
стве участников — 4500 человек 
представляли 75 стран.  Экспер-
ты, в частности, обсудили, как 
и при каких условиях атомная 
энергия может стать базовой, 
чтобы в долгосрочной перспек-
тиве гарантировать достижение 
целей по защите климата, до-
ступность более дешевой элек-
троэнергии и надежность энер-
госнабжения. 

В повестке был и ряд страте-
гических тем. Например, суще-
ствующие и востребованные 
на рынке технологии, реакторы 
четвертого поколения, замыка-
ние ядерного топливного цикла, 
считающееся «святым Граалем» 
атомной энергетики, а также 
огромный потенциал, заложен-

ный в технологиях малых мо-
дульных реакторов. 

Еще один важный вопрос, 
связанный с приемлемостью 
атомной энергетики сейчас  и 
в будущем, — это долгосрочное 
безопасное обращение с радио-
активными отходами и отрабо-
тавшим ядерным топливом. От-
вет на него как раз и дает кон-

цепция замыкания ядерного то-
пливного цикла, благодаря чему 
отработавшее топливо стано-
вится не отходами, подлежащи-
ми захоронению, а потенциаль-
ным новым топливом после со-
ответствующей переработки и 
рефабрикации. И тут мы тоже 
видим, что в развитии этих тех-
нологий показывают пример, 
являются мировыми лидерами 
Россия и «Росатом».

После «Атомэкспо» мне пре-
доставилась возможность по-
бывать на Урале, в Свердлов-
ской области, и посетить энер-
гоблок на быстрых нейтронах 
БН-800 Белоярской атомной 
электростанции. То, что я увидел 
и услышал там, было убедитель-
ным. Уже более года этот энерго-
блок работает исключительно 
на смешанном уран-плутоние-
вом МОКС-топливе, демонстри-
руя оправданность, надежность 
и безопасность технологий, по-

зволяющих замкнуть ядерный 
топливный цикл. 

Блок с реактором на быстрых 
нейтронах БН-1200, который 
«Росатом» намерен построить в 
России, а в будущем предлагать 
на экспорт, уже в стадии проек-
тирования. Другой важной ве-
хой в создании двухкомпонент-
ной атомной энергетики станет 

строящийся демонстрационный 
энергокомплекс с реактором на 
быстрых нейтронах БРЕСТ-300 
со свинцовым охлаждением и 
связанные с ним пристанцион-
ные модули переработки и про-
изводства топлива. 

Форум «Атомэкспо» в оче-
редной раз показал, что всё боль-
ше стран стремятся стать члена-
ми элитного клуба, где поддер-
живают и развивают атомную 
энергетику. А глобальные и на-

циональные вызовы могут быть 
разрешены только в том случае, 
если атомная энергетика станет 
развиваться в открытой конку-
рентной среде, без идеологии и 
политического давления. 

При наличии доброй воли 
можно выработать и согласовать 
спектр правовых, финансовых и 
других средств, чтобы стиму-
лировать дальнейшее развитие 
технологий с низкими выброса-
ми углерода, атомной энергети-
ки и возобновляемых источни-
ков энергии, а также привлекать 
инвестиции в эти сферы. Это не-
обходимо для достижения целей, 
связанных с изменением клима-
та. Его последствия затрагивают  
интересы всех живущих на зем-
ле и государственных границ не 
признают.  И уже по этой толь-
ко причине мы объективно за-
интересованы в строительстве 
как можно большего количества 
дружественных климату атом-
ных электростанций по всему 
миру.    

С помощью VR-очков 
можно было погрузиться в историю  

и пройтись по залам Эрмитажа

кадры / МГУ и «Росатом» открывают на физическом факультете совместный специалитет 

Испытай себя на глубину и выносливость
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Жолт Харфаш (слева) отмечен 
знаком «Атомная редакция» — 
награду вручил руководитель 
департамента коммуникаций 
«Росатома» Андрей тимонов.
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Свободная цена

тем временем

Национальный центр физики и ма-
тематики открыл регистрацию 
еще на две научные школы для сту-
дентов и молодых ученых.
II Всероссийская школа НЦФМ 
по экспериментальной лабора-
торной астрофизике и геофизике 
пройдет с 1 по 5 июля 2024 года в 
Сарове. 
III Всероссийская школа по физике 
высоких энергий, ядерной физике 
и ускорительной технике пройдет 
там же с 22 по 26 июля — при под-
держке Госкорпорации «Росатом» 
и Института ядерной и радиацион-
ной физики РФЯЦ-ВНИИЭФ. 
Для участников школы, чьи заявки 
отберут на конкурсной основе, 
проживание, питание, научная 
и культурная программы бесплат-
ны, транспортные расходы ком-
пенсируются.
Студенты старших курсов, аспи-
ранты и молодые исследователи, 
специализирующиеся на данной 
тематике, могут подать заявки на 
участие в школе до 26 апреля на 
сайте https://ncphm.ru/

Особый успех у посетителей имела выставка древних 
доспехов «В бою и на параде» из фондов Эрмитажа. 

Студентка выпускного курса  
МГУ-Саров Виталия кулешова  
уже видит себя внутри нцФМ. 

Схема-модель простейшего 
ядерного заряда тоже есть 
в экcпозиции павильона «Атом».

Об авторе
Жолт Харфаш — дипломированный инженер-механик. В 2009 году, бу-
дучи сотрудником министерства энергетики Венгрии, участвовал в 
подготовке принципиальной парламентской резолюции по двум но-
вым блокам  АЭС «Пакш» и в разработке венгерской Национальной 
энергетической стратегии. Принятая в 2011 году, она наметила кон-
кретный путь для поддержания ядерной мощности в Венгрии. Ныне — 
эксперт по атомной энергетике, автор и редактор веб-сайта 
atombiztos.blogstar.hu
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